Аннотация


Данное исследование посвящено динамике функционального состояния мозга в процессе совершения понятийных преобразований различного уровня обобщения. Объектом исследования стали показатели электроэнцефалографии (ЭЭГ) при решении трех серий задач, предполагающих совершение понятийных преобразований различных типов: методики «Обобщение по существенному признаку» (Холодная, 2010), «Решение метаграмм» (Щербакова, 2009), «Противоположные суждения» (Вуджек, 1996). Выборка исследования составила 34 человека. Проверялись гипотезы о том, что паттерны функционального состояния мозга будут различными при: 1) совершении понятийных преобразований различных типов; 2) успешном и неуспешном совершении понятийных преобразований; 3) на разных этапах совершения понятийных преобразований. Было показано, что понятийные преобразования различных типов обеспечиваются различными функциональными состояниями мозга. Обнаружена значимая связь между динамикой функционального состояния мозга и степенью  успешности, а также этапом совершения понятийного преобразования. Сделаны выводы о характере биоэлектрической активности мозга, сопровождающей создание интеллектуального продукта.


Abstract
The study is devoted to studying an alteration of functional brain state dynamics while performing operations upon concepts. EEG characteristics while intellectual tasks solving were considered as subject of the study. There were 3 series of intellectual tasks on operations upon concepts: «Generalization with the essential basis» (Kholodnaya, 2010 (in Russian)), «Metagrams solving» (Shcherbakova, 2009 (in Russian)), «Contrary propositions» (Vodjack, 1996). 34 people participated in the study. There were hypothesis that functional state patterns are different while performing: 1) various types of operations upon concepts; 2) successful and unsuccessful performing of operations upon concepts; 3) different stages of operations upon concepts.  It was shown that operations of different types upon concepts are provided by different functional brain states. There is significant correlation between functional brain state dynamics and success rate and the stage of operations upon concepts. Some conclusions were made about brain bioelectrical activation characteristics that underlie composing of an intellectual product.
